

Н. МАЦУЕВ

СОВЕТСКАЯ
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ
ЛИТЕРАТУРА
И КРИТИКА
1954-1955



Н. МАЦУЕВ

**СОВЕТСКАЯ
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ
ЛИТЕРАТУРА
И КРИТИКА**

1954—1955

БИБЛИОГРАФИЯ

СОВЕТСКИЙ ПИСАТЕЛЬ

Москва • 1957

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Библиографический указатель «Советская художественная литература и критика. 1954—1955» является непосредственным продолжением ранее вышедших справочников и построен по тому же принципу.

Указатель содержит библиографические сведения о произведениях советской художественной литературы, литературоведения и критики, изданных в 1954—1955 гг. на русском языке.

Кроме книг, в справочнике зарегистрированы и наиболее крупные по объему литературные произведения (романы, повести, поэмы и пьесы), опубликованные в 1954—1955 гг. в журналах, альманахах и сборниках, а также произведения, вышедшие ранее этих лет, но получившие критическую оценку в 1954—1955 гг.

Весь материал справочника расположен по разделам, в алфавите авторов, а критическая литература приводится либо непосредственно после названия произведения, к которому она относится, либо после перечисления всех изданий данного автора, если критика посвящена творчеству писателя в целом.

В отличие от прежних выпусков, настоящий справочник охватывает значительно большее количество периодических изданий, литературных и литературоведческих сборников, «ученых записок» и «трудов» высших учебных заведений и научных учреждений страны. В справочник включен новый раздел, содержащий список вышедших в 1954—1955 гг. справочных пособий по литературе.

При составлении указателя использованы следующие периодические издания:

«Абакан». Альманах. (Абакан).

«Азербайджанская советская литература». Альманах. (Баку).

«Алтай». Альманах. (Барнаул).

«Байкал». Альманах. (Улан-Удэ).

«Библиотекарь». Журнал. (Москва).

Вестник Академии наук Казах. ССР. (Алма-Ата).

Вестник Академии наук СССР. (Москва).

Вестник Ленинградского университета. (Ленинград).

Вестник Московского университета. (Москва).

«Владимир». Альманах. (Владимир).
 «Вожатый». Журнал. (Москва).
 «Волга». Альманах. (Куйбышев).
 «Вопросы истории». Журнал. (Москва).
 «Вопросы философии». Журнал. (Москва).
 «Вопросы языкознания». Журнал. (Москва).
 «Вопросы языкознания». Журнал. (Львов).
 «Год тридцать седьмой». Альманах. (Москва).
 «Год тридцать восьмой». Альманах. (Москва).
 «Дальний Восток». Журнал. (Хабаровск).
 «Днестр». Альманах. (Кишинев).
 «Дон». Альманах. (Ростов н/Д).
 «Дошкольное воспитание». Журнал. (Москва).
 «Дружба». Альманах. (Йошкар-Ола).
 «Дружба». Альманах. (Детгиз. Ленинград).
 «Дружба». Альманах. (Майкоп).
 «Дружба». Альманах. (Махачкала).
 «Дружба». Альманах. (Чебоксары).
 «Дружба народов». Журнал. (Москва).
 «Енисей». Альманах. (Красноярск).
 «Забайкалье». Альманах. (Чита).
 «Звезда». Журнал. (Ленинград).
 «Звезда Востока». Журнал. (Ташкент).
 «Земля родная». Альманах. (Пенза).
 «Знамя». Журнал. (Москва).
 «Ивановский альманах». (Иваново).
 «Известия». Газета. (Москва).
 Известия Академии наук Азербайдж. ССР. (Баку).
 Известия Академии наук БССР. (Минск).
 Известия Академии наук Казах. ССР. (Алма-Ата).
 Известия Академии наук СССР. Отделение литературы и языка.
 (Москва).
 Известия Академии наук Туркменск. ССР. (Ашхабад).
 Известия Академии наук УзССР. (Ташкент).
 Известия Молдавского филиала Академии наук СССР. (Кишинев).
 «Иностранная литература». Журнал. (Москва).
 «Искусство». Журнал. (Москва).
 «Искусство кино». Журнал. (Москва).
 «Кабарда». Альманах. (Нальчик).
 «Киргизстан». Альманах. (Фрунзе).
 «Кировская новь». Альманах. (Киров).
 «Коммунист». Журнал. (Москва).
 «Коммунист». Журнал. (Вильнюс).
 «Коммунист Белоруссии». Журнал. (Минск).
 «Коммунист Казахстана». Журнал. (Алма-Ата).
 «Коммунист Советской Латвии». Журнал. (Рига).

«Коммунист Туркменистана». Журнал. (Ашхабад).
«Коммунист Украины». Журнал. (Киев).
«Коммунист Эстонии». Журнал. (Таллин).
«Комсомольская правда». Газета. (Москва).
«Кострома». Сборник. (Кострома).
«Край родной». Альманах. (Брянск).
«Крестьянка». Журнал. (Москва).
«Крым». Альманах. (Симферополь).
«Кубань». Альманах. (Краснодар).
«Культурно-просветительная работа». Журнал. (Москва).
«Курский альманах». (Курск).
«Ленинградский альманах». (Ленинград).
«Литература в школе». Журнал. (Москва).
«Литературная Башкирия». Альманах. (Уфа).
«Литературная газета». (Москва).
«Литературная Калуга». Альманах. (Калуга).
«Литературная Каракалпакия». Альманах. (Нукус).
«Литературная Мордовия». Альманах. (Саранск).
«Литературная Тула». Альманах. (Тула).
«Литературный Азербайджан». Журнал. (Баку).
«Литературный Воронеж». Альманах. (Воронеж).
«Литературный Донбасс». Альманах. (Сталино).
«Литературный Сталинград». Альманах. (Сталинград).
«Литературный Таджикистан». Альманах. (Сталинабад).
«Литературный Татарстан». Альманах. (Казань).
«Литературный Ульяновск». Альманах. (Ульяновск).
«Литературный Ярославль». Альманах. (Ярославль).
«Молодая гвардия». Альманах. (Москва).
«Молодой колхозник». Журнал. (Москва).
«Молодой коммунист». Журнал. (Москва).
«Молот». Журнал. (Ижевск).
«Московский пропагандист». Журнал. (Москва).
«На берегах Великой». Альманах. (Псков).
«На рубеже». Журнал. (Петрозаводск).
«На севере дальнем». Альманах. (Магадан).
«Народное образование». Журнал. (Москва).
«Начальная школа». Журнал. (Москва).
«Нева». Журнал. (Ленинград).
«Новая Волга». Альманах. (Саратов).
«Новая Сибирь». Альманах. (Иркутск).
«Новое время». Журнал. (Москва).
«Новый мир». Журнал. (Москва).
«Огни Хакасии». Альманах. (Абакан).
«Огонек». Журнал. (Москва).
«Октябрь». Журнал. (Москва).
«Октябрь». Журнал. (Кишинев).

«Партийная жизнь». Журнал. (Москва).
«Пионер». Журнал. (Москва).
«По ленинскому пути». Журнал. (Якутск).
«Полярная звезда». Альманах. (Якутск).
«Правда». Газета. (Москва).
«Преподавание истории в школе». Журнал. (Москва).
«Прикамье». Альманах. (Молотов).
«Пропагандист». Журнал. (Ленинград).
«Пропагандист и агитатор». Журнал. (Москва)
«Работница». Журнал. (Москва).
«Родной край». Альманах. (Калинин).
«Русский язык в школе». Журнал. (Москва).
«Свет над Байкалом». Журнал. (Улан-Удэ).
«Север». Альманах. (Архангельск).
«Семья и школа». Журнал. (Москва).
«Сибирские огни». Журнал. (Новосибирск).
«Славяне». Журнал. (Москва).
«Смена». Журнал. (Москва).
«Советская женщина». Журнал. (Москва).
«Советская культура». Газета. (Москва).
«Советская Латвия». Альманах. (Рига).
«Советская Литва». Альманах. (Вильнюс).
«Советская музыка». Журнал. (Москва).
«Советская Осетия». Альманах. (Орджоникидзе).
«Советская Отчизна». Альманах. (Минск).
«Советская педагогика». Журнал. (Москва)
«Советская печать». Журнал. (Москва).
«Советская Украина». Журнал. (Киев).
«Советский воин». Журнал. (Москва).
«Советский Казахстан». Журнал. (Алма-Ата).
«Советский моряк». Журнал. (Москва).
«Советское Приморье». Альманах. (Владивосток).
«Спорт Страны Советов». Альманах. (Москва).
«Ставрополье». Альманах. (Ставрополь).
«Сталинский Кузбасс». Альманах. (Кемерово).
«Степные огни». Альманах. (Чкалов).
«Театр». Журнал. (Москва).
«Томск». Альманах. (Томск).
«Труд». Газета. (Москва).
«Уральский современник». Альманах. (Свердловск).
«Учительская газета». (Москва).
«Эстония». Альманах. (Таллин).
«Южный Урал». Альманах. (Челябинск).
«Юность». Журнал. (Москва).

ВЫСТУПЛЕНИЯ ПАРТИЙНОЙ ПЕЧАТИ ПО ВОПРОСАМ ЛИТЕРАТУРЫ

*(Редакционные статьи газеты «Правда» и журнала «Коммунист»
за 1954—1955 гг.)*

За идейность и мастерство советской литературы. «Правда» 1954. № 251 (8/IX). Стр. 1.

За дальнейший подъем советской литературы. «Коммунист» 1954. № 9. Стр. 12—27.

Литература советского народа. «Правда» 1954. № 349 (15/XII). Стр. 1.

Благородные задачи художников слова. «Правда» 1954. № 363 (29/XII). Стр. 1.

К новому подъему идейно-художественного уровня советской литературы. «Коммунист» 1955. № 1. Стр. 14—22.

Творчество на службе народу. (К 50-летию со дня рождения М. А. Шолохова). «Правда» 1955. № 144 (24/V). Стр. 2.

К вопросу о типическом в литературе и искусстве. «Коммунист» 1955. № 18. Стр. 12—23.

Благородная задача советской литературы. «Правда» 1955. № 261 (18/IX). Стр. 1.

Газета и писатели. Обзор печати. «Правда» 1955. № 341 (7/XII). Стр. 3.

ВТОРОЙ ВСЕСОЮЗНЫЙ СЪЕЗД СОВЕТСКИХ ПИСАТЕЛЕЙ

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза. Второму Всесоюзному съезду советских писателей. «Правда» 1954. № 350 (16/XII). Стр. 1. (То же в «Известиях», «Лит. газете» и др. газетах и журналах. Отд. изд. — «Приветствие Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза Второму Всесоюзному съезду советских писателей». М. «Советский писатель». 1955. 16 стр. 100000 экз. 15 к.).

Второй Всесоюзный съезд советских писателей. Центральному Комитету Коммунистической партии Советского Союза. «Правда» 1954. № 361 (27/XII). Стр. 1. (То же в «Известиях», «Лит. газете» и др. газетах и журналах).

І. ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТЕРАТУРА

А. Произведения советских писателей и критика

Абакаров, Ахмедхан. Темир-Булат. Киноповесть. Пер. с даргинск. Н. Сергеевко. (Альманах «Дружба» (Махачкала) 1955. Стр. 11—55).

Абасов, Эюб. Под красным флагом. (Стихи). Авториз. пер. с азербайджанск. А. Кронгауза. Баку. Детгиздат. 1954. 92 стр. 10000 экз. 2 р. 20 к.

— Слово о правде. Поэма. Пер. с азербайджанск. А. Кронгауза. (Журнал «Литературный Азербайджан» 1954. № 3. Стр. 61—69).

Абатуров, Константин. В районном городе. Повесть. (Сборник «Кострома» 1955. № 7. Стр. 13—163).

— В родном краю. Рассказы и очерки. Кострома. Кн. изд. 1955. 103 стр. 30000 экз. 1 р. 70 к.

— Пушинка. (Рассказ). Илл. М. Колесова. Кострома. Кн. изд. 1955. 16 стр. 30000 экз. 20 к.

Абашидзе, Ираклий. Песня жатвы. Стихи. Авториз. пер. с грузинск. М. «Правда» (Б-ка «Огонек»). 1954. 32 стр. 15000 экз. 40 к.

— Песня жатвы. Стихи. Пер. с грузинск. 2 изд. Тбилиси. «Заря Востока». 1954. 76 стр. 7000 экз. 2 р. 50 к.

Абдулла, Сабир. Мукими. Пьеса в 4 акт., 7 карт. Пер. с узбекск. Э. Миндлина. Ташкент. Гиз УзССР. 1955. 96 стр. 15000 экз. 1 р. 75 к.

О С. Абдулле: **Т. Сабиров.** Тридцать лет творческого труда. «Звезда Востока» 1955. № 8. Стр. 101—105.

Абдуллин, Ибрагим. Глубокое дыхание. Пьеса в 3 д., 5 карт. Авториз. пер. с башкирск. и сценич. ред. Л. Зорина. (Сборник «Башкирская советская драматургия». М. «Искусство». 1954. Стр. 11—52).

— Свои. Комедия в 4 д. Авториз. пер. с башкирск. и сценич. ред. Ц. Солодаря. (Сборник «Башкирская советская драматургия». М. «Искусство». 1954. Стр. 53—130).

Абидуев, Бавасан.

О Б. Абидуеве: **А. Н. Тантянова.** Бавасан Доржиевич Абидуев. Ученые записки Бурят-монгольского пед. ин-та. 1954. Вып. 6. Стр. 11—122.

Абилев, Дихан. Сердце Алтая. Роман в стихах. Пер. с казахск. В. Луговского и А. Голембы. (Журнал «Советский Казахстан» 1954. № 1. Стр. 11—33; № 2. Стр. 20—42).

— Сердце Алтая. Роман в стихах. Авториз. пер. с казахск. В. Луговского и А. Голембы. М. «Советский писатель». 1955. 178 стр. 5000 экз. 3 р. 60 к.

Аборский, Александр. Сур. Рассказы. Ашхабад. Туркменгиз. 1955. 82 стр. 5000 экз. 3 р. 24 к.

Абсаямов, Абдурахман. Газинур. Роман. Авториз. пер. с татарск. М. Демидовой и М. Чечановского. Казань. Таткиниониздат. 1954. 387 стр. 40000 экз. 6 р. 95 к.

— Газинур. Роман. Авториз. пер. с татарск. М. Демидовой и М. Чечановского. М. «Советский писатель». 1954. 420 стр. 30000 экз. 7 р.

К р и т и к а: «Дружба народов» 1954. № 5. Стр. 286—291. *Виталий Василевский.* Талант и мастерство.

— Газинур. Роман. Авториз. пер. с татарск. М. Демидовой и М. Чечановского. Илл. И. Старосельского. М. Воениздат. 1955. 382 стр. Б. т. 7 р. 65 к.

— Орлята. Роман. Авториз. пер. с татарск. М. Демидовой и М. Чечановского. Казань. Таткиниониздат. 1955. 582 стр. 75000 экз. 8 р. 5 к.

Абулгасан, А. Бастионы дружбы. Роман. Кн. 1. Авториз. пер. с азербайджанск. М. Джабара и Б. Рунина. Баку. Азернешр. 1954. 355 стр. 10000 экз. 8 р. 50 к.

— Бастионы дружбы. Роман. Кн. 1. Авториз. пер. с азербайджанск. Дж. Мир-Яхьяева и Б. Рунина. Илл. Е. Голяховского. М. «Советский писатель». 1955. 375 стр. 75000 экз. 6 р. 50 к.

Авдеев, Виктор. Ленка Охнарь. Повесть. Илл. А. Соколова. Саранск. Мордов. кн. изд. 1955. 282 стр. 25000 экз. 5 р. 30 к.

— Новый корректор. Повесть. М. «Правда» (Б-ка «Огонек»). 1954. 64 стр. 150000 экз. 80 к.

— Повести и рассказы. М. «Советский писатель». 1955. 420 стр. 15000 экз. 7 р. 5 к.

Авдеев, Александр. Горная весна. Главы из второй книги повести «Над Тиссой». (Журнал «Молодой колхозник» 1955. № 5. Стр. 10—13; № 6. Стр. 20—22).

— Горная весна. Повесть. М. Дет-

гиз (Новинки детской литературы). 1955. 184 стр. 165000 экз. 4 р.

— Дорога на Верховину. Очерк. Илл. А. Паукова. М. «Молодая гвардия». 1954. 120 стр. 90000 экз. 2 р.

— Над Тиссой. (Из пограничной хроники). М. Воениздат (Б-чка военных приключений). 1954. 244 стр. Б. т. 3 р. 50 к.

— Над Тиссой. (Из пограничной хроники). Рис. Б. Игнатьева. М. Детгиз. 1954. 224 стр. 30000 экз. 3 р. 95 к.

— Над Тиссой. Повесть. Кн. 1. Илл. Б. Игнатьева. М. Детгиз. 1955. 96 стр. 150000 экз. 1 р. 90 к.

— Над Тиссой. (Из пограничной хроники). Илл. Г. А. Балашова. М. Воениздат (Б-чка военных приключений). 1955. 244 стр. Б. т. 3 р. 50 к.

К р и т и к а: «Знамя» 1955. № 2. Стр. 170—173. *В. Уваров.* Хорошая приключенческая повесть. — «Смена» 1955. № 13. Стр. 8. *Л. Шейнин.* Книга, которая учит бдительности. — «Советский воин» 1955. № 6. Стр. 24. *Г. Громоздов.* «Над Тиссой».

Авижюс, Йонас. Повести и рассказы. Авториз. пер. с литовск. Д. Шлапоберкиса и В. Шкловского. Вильнюс. Гослитиздат. 1953. 338 стр. 30000 экз. 6 р. 20 к.

К р и т и к а: «Советская Литва» 1954. Кн. 1. Стр. 200—203. *Ю. Оверко.* Правдивые рассказы о людях колхозного села. — «Звезда» 1954. № 4. Стр. 182—183. *П. Быстров.* Люди литовской деревни.

Авраменко, Илья. Дальние берега. Стихи. Л. «Советский писатель». 1955. 156 стр. 10000 экз. 2 р. 85 к.

К р и т и к а: «Нева» 1955. № 4. Стр. 173. *Вс. Азаров.* Дальние берега. — «Звезда» 1955. № 11. Стр. 180—182. *П. Яцынов.* На просторах Родины.

— Знойный полдень. Стихи. Абакан. Хаккиниониздат. 1954. 69 стр. 4000 экз. 1 р. 30 к.

— Стихотворения и поэмы. Л. Лениздат. 1955. 368 стр. 5000 экз. 6 р. 80 к.

Аврамчик, Микола. Совершеннолетие. Стихи. Пер. с белорусск. М. «Молодая гвардия». 1953. 80 стр. 10000 экз. 2 р.

К р и т и к а: «Советская Отчизна» 1954. № 6. Стр. 122—126. **Борис Бурьян.** Совершеннолетие поэта.

Автократов, Николай. Серая скала. (Повесть). Рис. П. Саркисяна. М. Детгиз. 1955. 208 стр. 30000 экз. 4 р. 35 к.

Автомонов, Павел. В Курляндском котле. (Повесть). Пер. с украинск. М. Воениздат. 1955. 168 стр. Б. т. 2 р. 40 к.

Автомонов, Владимир. Стронка лесная. Стихи. Горький. Кн. изд. 1955. 91 стр. 2000 экз. 1 р. 50 к.

Агашина, Маргарита. Интересная игра. (Стихи). Рис. В. Алексеева. Сталинград. Кн. изд. 1955. 24 стр. 50000 экз. 50 к.

— Мое слово. (Стихи). М. «Молодая гвардия». 1953. 71 стр. 10000 экз. 2 р.

К р и т и к а: «Октябрь» 1955. № 9. Стр. 158—173. **Н. Калинин.** Творчество молодых.

Агиш, Сагит. Парни. Повесть и рассказы. Авториз. пер. с башкирск. Уфа. Башкиргоиздат. 1955. 160 стр. 3000 экз. 2 р. 5 к.

— Фундамент. Роман. Авториз. пер. с башкирск. И. Юзовского. Уфа. Башкиргоиздат. 1955. 316 стр. 15000 экз. 5 р. 80 к.

К р и т и к а: «Лит. газета» 1955. № 63 (28/V). Стр. 3. **А. Бочаров.** Романтика повседневности.

— «Литературная Башкирия» 1955. Вып. 5. Стр. 247—256. **Иван Сотников.** О башкирских романах.

Агишев, Рустам. Зеленая книга. Роман. (Журнал «Дальний Восток» 1953. №№ 1, 2, 4).

К р и т и к а: «Дальний Восток» 1954. № 2. Стр. 182—188. Отзывы читателей.

— Зеленая книга. Роман. Хабаровск. Кн. изд. 1954. 504 стр. 30000 экз. 10 р.

К р и т и к а: «Дальний Восток» 1955. № 2. Стр. 164—169. **Иван Машуков.** Новый роман о современности.

Аграненко, Захар. Ключи от дома. Пьеса в 4 акт., 7 карт. (Журнал «Театр» 1955. № 5. Стр. 3—52).

К р и т и к а: «Советская культура» 1955. № 117 (22/IX). Стр. 3. **А. Образцова.** Герой и современность.

— Шестьдесят часов. Пьеса в 3 д., 8 карт. (Журнал «Театр» 1953. № 12. Стр. 3—48).

К р и т и к а: «Лит. газета» 1954. № 46 (17/IV). Стр. 2. **Н. Игнатьева.** На сцену вышел современник.

— Шестьдесят часов. Пьеса в 3 акт., 5 карт. («Сборник многоактных пьес». М. Профиздат. 1954. Стр. 199—266).

— 60 часов. Пьеса в 3 д., 5 карт. М. «Искусство» (Репертуар театр. самодеятельности). 1955. 96 стр. 15000 экз. 2 р. 20 к.

К р и т и к а: «Советская культура» 1955. № 117 (22/IX). Стр. 3. **А. Образцова.** Герой и современность.

Агранович, Леонид и Листов, Семен. Летчики. Пьеса в 4 д., 8 карт. М. «Искусство». 1954. 115 стр. 10000 экз. 2 р.

Аграновский, Анатолий. Дорогая земля. Очерк. (Альманах «Год тридцать седьмой» 1954. Кн. 16. Стр. 98—148).

К р и т и к а: «Лит. газета» 1955. № 15 (3/II). Стр. 3. **Ефим Дорош.** Устроители земли.

Адамов, Григорий. Тайна двух океанов. (Роман). Рис. А. Васина и Б. Маркевича. М. Детгиз (Б-ка приключений и научн. фантастики). 1954. 480 стр. 75000 экз. 9 р. 95 к.

Адамян, Нора. Начало жизни. Рассказы. М. «Советский писатель». 1955. 214 стр. 15000 экз. 4 р.

— Рассказы. Ереван. Айпетрат. 1954. 147 стр. 5000 экз. 3 р. 40 к.

К р и т и к а: «Лит. газета» 1955. № 114 (24/IX). Стр. 3. **Н. Толченова.** Красота человека.

— Трудная встреча. Рассказы. М. «Правда». (Б-ка «Огонек»). 1955. 48 стр. 150000 экз. 60 к.

К р и т и к а: «Лит. газета» 1955. № 114 (24/IX). Стр. 3. **Н. Толченова.** Красота человека.

О Н. Адамян: **Н. Лорд-**

кипанидзе. Залог успеха. «Октябрь» 1955. № 9. Стр. 185—187.

Адриасов, Михаил.

О М. Адриасове: М. Сапожников. Об очерках М. Адриасова. «Дон» 1954. № 2. Стр. 230—232.

Адриасов, М. и Костоглодова, М. Судьба друга. Пьеса в 3 д., 6 карт. (Альманах «Дон» 1954. № 1. Стр. 39—88).

Ажаев, Василий. Далеко от Москвы. Роман. М. «Молодая гвардия». 1954. 616 стр. 75000 экз. 13 р.

К р и т и к а: «Молодая гвардия» 1955. № 12. Стр. 258—273.

А. Ложечко. Образ Батманова в романе В. Ажаева «Далеко от Москвы».

— История их любви. Главы из романа «Вечная мерзлота». (Журнал «Смена» 1954. № 23. Стр. 18—21; № 24. Стр. 19—22).

— Творческая личность. Повесть. Рис. М. Гордона. (Журнал «Нева» 1955. № 3. Стр. 5—35).

Азаров, Всеволод. Сын народа. Из поэмы. Рис. Н. Седикова. (Альманах «Дружба» (Л. Детгиз) 1954. № 3. Стр. 260—275).

Азбукин, Борис. Человек идет к цели. (Повесть). Новосибирск. Кн. изд. 1955. 75000 экз. 6 р. 20 к.

Азимзаде, Юсиф. Братья. Рассказы. Баку. Азернешр. 1954. 60 стр. 10000 экз. 90 к.

Айбек. Зафар и Захра. Поэма. Пер. с узбекск. С. Липкина. Рис. В. Еремяна. Ташкент. Гиз УзССР. 1954. 23 стр. 10000 экз. 20 к.

— Навои. Роман. Пер. с узбекск. М. Салье. Стихи в пер. В. Липко. 2 изд. Ташкент. Гиз УзССР. 1955. 363 стр. 45000 экз. 8 р.

— Священная кровь. Роман. (Пер. с узбекск.). Ташкент. Гиз УзССР. 1953. 321 стр. 45000 экз. 6 р. 80 к.

К р и т и к а: «Звезда Востока» 1955. № 7. Стр. 91—98. М. Константинова. «Священная кровь» — произведение социалистического реализма.

Об Айбеке: А. Абрамов, А. Хайитметов. Поэзия Айбека. «Звезда Востока» 1955. № 5. Стр. 67—74. — Гафур Гулям.

Айбек — литературовед. «Звезда Востока» 1955. № 8. Стр. 97—100. — Х. Якубов. Романы Айбека. «Звезда Востока» 1955. № 5. Стр. 57—66.

Айдын. Рассказы. Пер. с узбекск. Ташкент. Гиз УзССР. 1955. 120 стр. 15000 экз. 2 р. 80 к.

Айзенворт, Анатолий. Пятéro смелых. Повесть. Пер. с марийск. М. Шамбадала. Илл. В. Козьмина. Йошкар-Ола. Марийск. кн. изд. 1955. 96 стр. 15000 экз. 1 р. 60 к.

Айни, Садриддин. Бухара. Воспоминания. Кн. 1—2. Пер. с таджикск. С. Бородина. Сталинабад. Таджикгиз. 1954. 308 стр. 25000 экз. 6 р. 65 к.

К р и т и к а: В сборнике «Таджикская советская литература». Сталинабад. Таджикгиз. 1954. Стр. 62—69. Выдающееся произведение. (О «Воспоминаниях» Айни).

О С. Айни:

а. Отдельные издания

И. С. Брагинский. Садриддин Айни. Очерк жизни и творчества. Сталинабад. АН Таджик. ССР. 1954. 156 стр.

б. Статьи

М. И. Сойфер. О некоторых вопросах влияния Горького на творчество С. Айни. Ученые записки Сталинабадск. объединен. пед. и учит. ин-та. Филологич. серия. 1952. Вып. 1. Стр. 31—40. — Ю. Бабаев. Роман «Рабы» Садриддина Айни. В сборнике — «Таджикская советская литература». Сталинабад. Таджикгиз. 1954. Стр. 85—101. — И. Брагинский. О партийности в творчестве Садриддина Айни. В сборнике — «Таджикская советская литература». Сталинабад. Таджикгиз. 1954. Стр. 52—61. — Виктор Гольцев. Замечательный писатель. (Памяти Садриддина Айни). «Дружба народов» 1954. № 5. Стр. 276—280. — В. Гольцев. Основоположник новой таджикской литературы. «Лит.

- газета» 1954. № 86 (20/VII). Стр. 3. — Садриддин Айни. (Некролог). «Правда» 1954. № 198 (18/VII). Стр. 4. — Садриддин Айни. (Некролог). «Лит. газета» 1954. № 85 (17/VII). Стр. 3. — Садриддин Айни. (Некролог). «Известия» 1954. № 189 (18/VII). Стр. 4. — Г. Самандаров. Сатирическая повесть С. Айни «Смерть ростовщика». В сборнике — «Таджикская советская литература». Сталинабад. Таджикгиз. 1954. Стр. 70—84. — М. Турсун-заде. Наш Айни. В сборнике — «Таджикская советская литература». Сталинабад. Таджикгиз. 1954. Стр. 33—51. — Тимур Фаттах. Писатель, ученый, общественник. «Советская культура» 1954. № 22 (20/II). Стр. 2.
- Аким, Яков. Всегда готовы! Стихи. Илл. В. Коновалова. М.—Л. Детгиз. 1954. 32 стр. 35000 экз. 35 к.
- К р и т и к а: «Пионер» 1954. № 5. Стр. 74—75. Валентин Глуценко. Стихи о пионерах. — Неумейка. (Стихи). М. Детгиз. 1955. 12 стр. 100000 экз. 85 к.
- Аксаков, Михаил. Братья. Рассказы. Фрунзе. Киргизгосиздат. 1953. 155 стр. 8050 экз. 3 р. 95 к.
- К р и т и к а: «Киргизстан» 1953. № 3 (18). Стр. 136—140. Н. Симонов. Первая книга.
- Акулинин, Василий. Глухарь в командировке. Басни. Илл. Ю. Федорова. Владимир. Кн. изд. 1955. 68 стр. 25000 экз. 2 р.
- Аланов, В. Петька Дёрев. Повесть. (Альманах «На берегах Великой» 1954. № 5. Стр. 24—122; 1955. № 6. Стр. 53—157).
- Алдахин, Павел. Дуэль. Повесть в стихах о М. Ю. Лермонтове. Илл. Б. Бессонова. Ставрополь. Кн. изд. 1954. 78 стр. 5000 экз. 2 р. 50 к.
- Александрова, Зинаида. В приморской станице. Поэма. Рис. С. Куприянова. М. Детгиз. 1954. 32 стр. 35000 экз. 55 к.
- Ветер на речке. (Стихи). Илл. Е. Гилева. Свердловск. Кн. изд. 1954. 13 стр. 75000 экз. 1 р. 10 к.
- Друзья. Стихи. Сталинабад. Таджикгиз. 1954. 36 стр. 10000 экз. 45 к.
- Катя в яслях. (Стихи). Илл. Ф. Полищук. М. Детгиз. 1954. 16 стр. 30000 экз. 1 р. 45 к.
- Котятя. Стихи. Рис. А. Давыдовой. Тула. Облгизгосиздат. 1954. 16 стр. 10000 экз. 55 к.
- Про маленькую Таню. Стихи. Рис. Н. Кнорринг. М. Детгиз. 1954. 24 стр. 20000 экз. 1 р. 5 к.
- Сарафанчик. (Стихи). Рис. Л. Хайлова. М.—Л. Детгиз (Б-чка детского сада). 1954. 16 стр. 200000 экз. 95 к.
- Сарафанчик. (Стихи). Рис. Л. Хайлова. М. Детгиз. 1954. 16 стр. 300000 экз. 55 к.
- О З. Александровой: Л. Н. Елисеева. О произведениях З. Н. Александровой для дошкольников. «Дошкольное воспитание» 1955. № 5. Стр. 43—47.
- Александровский, В. Счастливого пути. Повесть. Хабаровск. Кн. изд. 1954. 264 стр. 15000 экз. 4 р. 55 к.
- К р и т и к а: «Смена» 1954. № 22. Стр. 22. Алла Киреева. Счастливого пути.
- Алексеев, Владимир. Наш город. Стихи. Рис. В. Бродского. М. Детгиз. 1954. 24 стр. 35000 экз. 40 к.
- Палки в колесах. Сатира и юмор. Л. Лениздат. 1955. 88 стр. 10000 экз. 2 р.
- О В. Алексееве: А. Безыменский. Стихи Владимира Алексеева. «Лит. газета» 1955. № 103 (30/VIII). Стр. 3.
- Алексеев, Евгений. Подарки леса. Стихи. Рис. Н. Басмановой. Л. Детгиз. 1954. 20 стр. 100000 экз. 1 р. 30 к.
- Алексеев, Михаил. Наш лейтенант. Рассказы. Илл. А. Паукова. М. Воениздат (Б-чка журн. «Советский воин»). 1955. 48 стр. Б. т. 50 к.
- Пути-дороги. Роман. М. Воениздат. 1953. 304 стр. Б. т. 5 р. 85 к.
- К р и т и к а: «Пропагандист и агитатор» 1954. № 3. Стр. 59—63. В. Рябов. Роман о воинах-освободителях.

— Солдаты. Роман. М. «Молодая гвардия». 1953. 552 стр. 90000 экз. 18 р. 35 к.

К р и т и к а: «Советский воин» 1954. № 3. Стр. 25. М. Абрамов. Фронтовые пути-дороги. — «Комсомольская правда» 1954. № 155 (2/VII). Стр. 2. Евг. Леваковская. Солдаты Родины. — «Молодой колхозник» 1954. № 2. Стр. 30. Семен Борзунов. Книга о войнах-освободителях.

— Солдаты. Роман. Кн. 1 и 2. Илл. П. Пинкисевич. М. Воениздат. 1954. 632 стр. Б. т. 12 р. 10 к.

Алексеев, Никандр. Зайчик-красавчик. Рассказ. Илл. Г. И. Ликман. Новосибирск. Кн. изд. 1955. 31 стр. 45000 экз. 70 к.

— Костры и зори. Рассказы. Новосибирск. Кн. изд. 1954. 256 стр. 30000 экз. 5 р. 60 к.

— Первая баррикада. Поэма. (Журнал «Сибирские огни» 1955. № 6. Стр. 3—22).

— Перепелка. Рассказы. Илл. А. Туркина. Новосибирск. Кн. изд. 1954. 54 стр. 30000 экз. 1 р. 5 к.

К р и т и к а: «Сибирские огни» 1954. № 4. Стр. 183—185. Евг. Лучинецкий. Задушевные рассказы. — «Лит. газета» 1955. № 91 (2/VIII). Стр. 3. И. Питляр. Зоркость художника.

Алексин, Анатолий. Саша и Шура. Повесть. Рис. Б. Винокурова. (Журнал «Пионер» 1955. № 10. Стр. 2—21).

— Тридцать один день. (Дневник пионера Саши Василькова). Повесть. Переработ. изд. Рис. В. Коновалова. М. Детгиз. 1954. 144 стр. 75000 экз. 2 р. 85 к.

Аленник, Энна. Далекое путешествие. Повесть. Рис. О. Богаевской. Л. Детгиз. 1954. 216 стр. 30000 экз. 4 р. 75 к.

Алибейли, Энвер. За островом Артема. Поэма. Пер. с азербайджанск. И. Оратовского и А. Плавника. (Журнал «Литературный Азербайджан» 1955. № 2. Стр. 44—51).

Алигер, Маргарита. Лирика. М. «Советский писатель». 1955. 396 стр. 25000 экз. 8 р. 30 к.

— Человеку в пути. Стихи. М.

«Правда» (Б-ка «Огонек»). 1954. 32 стр. 150000 экз. 40 к.

О М. Алигер: Е. П. Никитина. Из истории советской поэмы военных лет. (Поэма М. Алигер «Зоя», поэма П. Антокольского «Сын»). Ученые записки Саратовского ун-та. 1955. Т. 53. Стр. 91—124.

Алимджан, Хамид. (Список произведений Х. Алимджана см. в указателях за 1938—1951 гг.).

О Х. Алимджане: Э. Бабаев. Поэт-патриот. «Звезда Востока» 1954. № 7. Стр. 112—124.

Алтаев, Ал. М. И. Глинка. (1804—1857). 2 изд. М. Детгиз. 1955. 336 стр. 30000 экз. 8 р.

— Памятные встречи. (Воспоминания о русских художниках и артистах. 1870—1900 гг.). М. «Советский писатель». 1955. 364 стр. 30000 экз. 6 р. 95 к.

— Чайковский. Биографическая повесть. Предисл. В. Яковлева. Илл. И. Астапова. М. Детгиз. 1954. 528 стр. 30000 экз. 10 р. 60 к.

Алферов, Василий. Дружба. Рассказы. Илл. М. Глухова. Куйбышев. Кн. изд. 1955. 108 стр. 30000 экз. 2 р. 10 к.

Алыкул Осмонов (см. стр. 150)

Об Алыкуле: Кайсын Кулиев. Большой талант. «Киргизстан» 1954. № 3 (21). Стр. 92—95.

Алымкул Усенбаев (см. стр. 205)

Об Алымкуле: Кайсын Кулиев. Путь песни. «Киргизстан» 1954. № 3 (21). Стр. 85—88.

Аманжолов, Касым. (Список произведений К. Аманжолова см. в указателях за 1938—1951 гг.).

О К. Аманжолове: Касым Аманжолов. (Некролог). «Лит. газета» 1955. № 11 (25/I). Стр. 4.

Аметистов, Михаил. В семье друга. Рассказы. Илл. В. Сметанникова. Сталинград. Кн. изд. 1955. 104 стр. 10000 экз. 1 р. 55 к.

Амири, Гайнан. Радость. Стихи. Авториз. пер. с башкирск. Н. Милованова. Уфа. Башкирское кн. изд. 1953. 95 стр. 3000 экз. 2 р. 95 к.

К р и т и к а: «Лит. газета» 1954. № 81 (8/VII). Стр. 3. Иван Сотников. Поэт и читатель.

Амурский, Илья. Матрос из Стокгольма. Повесть. (Альманах «Эстония» 1955. № 5. Стр. 122—167).

Ананко, Петр. Тамбовский рейд. Пьеса в 3 д., 8 карт. Кишинев. Гослитиздат Молдавии. 1955. 90 стр. 2000 экз. 1 р. 60 к.

К р и т и к а: «Октябрь» (Кишинев) 1955. № 11. Стр. 87—89. **К. Сушков.** Удачи и промахи молодого драматурга.

Андреев, Александр. Широкое течение. Роман. М. Трудрезервиздат. 1955. 300 стр. 75000 экз. 6 р. 30 к.

— Ясные дали. Повесть. — Широкое течение. Роман. Илл. Н. Самородова. М. «Молодая гвардия». 1954. 416 стр. 90000 экз. 9 р. 50 к.

— Ясные дали. Повесть. Ч. 2. М. Трудрезервиздат. 1955. 274 стр. 90000 экз. 5 р. 85 к.

Андреев, Василий. Партизанские встречи. Рассказы. Илл. Г. В. Праксейна. Л. Лениздат. 1955. 203 стр. 105000 экз. 3 р. 75 к.

Андреев, Евгений. Утро в Гоби. Путевые заметки. Рис. П. Осовского. М. Детгиз. 1955. 128 стр. 30000 экз. 2 р. 70 к.

Андреевский, Иван. Навстречу жизни. Роман. Илл. В. Дудина. Молотов. Кн. изд. 1955. 264 стр. 25000 экз. 5 р. 30 к.

Андрiesку, Михай.

О М. Андрiesку: **И. Вартичан.** Михай Андрiesку. «Октябрь» (Кишинев) 1954. № 2. Стр. 62—66. — **И. К. Вартичан.** Отражение революционных событий 1905—1907 гг. в Молдавии в рассказе М. Андрiesку «Как было дело». Известия Молдавского филиала АН СССР. 1955. № 7. Стр. 77—82.

Анисимов, Семен. Прииртышье. Стихи. Алма-Ата. Казгослитиздат. 1954. 64 стр. 5000 экз. 80 к.

Анисимова, Александра. Ермилы караван. (Сказки). Илл. Л. Краснова. Пенза. Кн. изд. 1955. 14 стр. 25000 экз. 30 к.

— Заяц Белая Шубка. Сказки. Илл. Н. Сидорова. Пенза. Кн. изд. 1955. 16 стр. 30000 экз. 50 к.

— Золотая принцесса. Сказка. Илл. Б. Лебедева. Пенза. Кн. изд. 1955. 16 стр. 50000 экз. 55 к.

— Фрося. Роман в стихах. Илл. Б. Лебедева. Пенза. Кн. изд. 1954. 107 стр. 15000 экз. 4 р. 85 к.

Анненков, Юлий. Правда путешествует без виз. Повесть о Ф. Жолио-Кюри. Рис. А. Васина. М. Детгиз. 1954. 143 стр. 30000 экз. 3 р. 20 к.

К р и т и к а: «Лит. газета» 1955. № 101 (25/VIII). Стр. 3. **Е. Таратута.** Политика и атомы.

Анов, Николай. Ак-Мечеть. Исторический роман о А. Н. Плещееве. Илл. К. Баранова. 2 изд., переработ. Алма-Ата. Казгослитиздат. 1954. 344 стр. 20000 экз. 6 р. 90 к.

К р и т и к а: «Советский Казахстан» 1955. № 7. Стр. 130—135. **Н. Ровенский.** Большая удача писателя. — «Коммунист Казахстана» 1955. № 2. Стр. 57—62. **В. Шахматов.** Исторический роман о Казахстане.

Анов, Н. и Штейн, Я. По велению сердца. Пьеса в 4 д., 8 карт. Алма-Ата. Казгослитиздат. 1955. 118 стр. 5000 экз. 2 р. 50 к.

К р и т и к а: «Коммунист Казахстана» 1955. № 8. Стр. 58—60. **Н. Зверев.** Заявка на большую тему.

— Целина. Пьеса в 4 д., 8 карт. (Журнал «Советский Казахстан» 1955. № 1. Стр. 3—57.)

Аношкин, Михаил. Семья Ладейщиковых. Повесть. Илл. С. Савочкина. Челябинск. Кн. изд. 1954. 79 стр. 30000 экз. 1 р. 5 к.

Антокольский, Павел. В переулке за Арбатом. Поэма. (Журнал «Новый мир» 1954. № 11. Стр. 51—96).

К р и т и к а: «Лит. газета» 1955. № 25 (26/II). Стр. 3. **Валентина Дынник.** Поэма времени. — «Октябрь» 1955. № 3. Стр. 186—189. **В. Назаренко.** Три поэмы. — «Нева» 1955. № 4. Стр. 155—157. **Н. Венгров.** Образ современника. — В переулке за Арбатом. Поэма. М. «Советский писатель». 1955. 90 стр. 10000 экз. 2 р. 25 к.

— Так наступление началось... (6 декабря 1941 г.). Отрывок из поэмы «В переулке за Арбатом». (Журнал «Советский воин» 1954. № 20. Стр. 4—5).

О П. Антокольском: **Е. П. Никитина**. Из истории советской поэмы военных лет. (Поэма М. Алигер «Зоя», поэма П. Антокольского «Сын»). Ученые записки Саратовского ун-та. 1955. Т. 53. Стр. 91—124.

Антоневич, Мария. Солнечный зайчик. (Стихи). Рис. А. Глуховцева. Краснодар. Кн. изд. 1955. 47 стр. 20000 экз. 1 р. 50 к.

Антонов, Иван. В семье единой. Роман. Саранск. Мордовск. кн. изд. 1954. 278 стр. 15000 экз. 5 р. 30 к.

Антонов, Николай. Первая очередь. Повесть. Смоленск. Кн. изд. 1955. 188 стр. 30000 экз. 4 р. 55 к.

Антонов, Сергей. Два автомата. Рассказы. М. Воениздат (Б-ка солдата и матроса). 1955. 96 стр. Б. т. 1 р. 20 к.

— Дожди. Рассказ. Илл. Д. Дубинского. М. Гослитиздат. 1955. 70 стр. 30000 экз. 7 р. 70 к.

— Зеленый дол. Повесть. (Газета «Пионерская правда» 1953. №№ 94—104; 1954. №№ 3—8).

К р и т и к а: «Лит. газета» 1954. № 47 (20/IV). Стр. 3. **К. Ельницкая**. Зернышки «Чародейки». — «Пионер» 1955. № 1. Стр. 72—73. **Н. Макарова**. Тайна «Зеленого дола».

— Зеленый дол. Повесть. Рис. В. Ладягина. М. Детгиз. 1954. 79 стр. 30000 экз. 2 р. 35 к.

— Зеленый дол. Повесть. Рис. В. Ладягина. М. Детгиз. 1955. 88 стр. 50000 экз. 2 р. 30 к.

— Зеленый дол. Повесть. Рис. В. Ладягина. М. Детгиз. 1955. 96 стр. 200000 экз. 2 р. 30 к.

— Избранное. 1947—1953. Илл. Ф. Глебова. М. «Молодая гвардия». 1954. 568 стр. 90000 экз. 10 р. 60 к.

— Новый сотрудник. Рассказ. (Журнал «Новый мир» 1954. № 3. Стр. 50—59).

К р и т и к а: «Знамя» 1954. № 7. Стр. 179—183. **В. Соколов**. Вторая книга и первая неудача. — Поддубенские частушки. (Театральная постановка).

К р и т и к а: «Труд» 1954. № 92 (18/IV). Стр. 3. **Г. Хорева**. Рассказ о счастье. — «Советская культура» 1954. № 80 (6/VII).

Стр. 3. **Ю. Ханютин**. «Поддубенские частушки».

Антоновская, Анна. Великий Моурави. (Роман). Ч. 6—7. М. Гослитиздат. 1953. 751 стр. 30000 экз. 13 р.

К р и т и к а: «Лит. газета» 1955. № 8 (18/I). Стр. 3. **Бесо Жгенти**. Славные образы прошлого. — Великий Моурави. Ч. 6—7. (Георгий Саакадзе. Грузия 16—17 вв.). Стихи и коммент. Б. Черного. М. Гослитиздат. 1954. 751 стр. 45000 экз. 13 р.

Анучина, Евгения и Ромова, Нина. Комната на солнечной стороне. Водевиль в 1 д. Стихи М. Рудермана. М. «Искусство». 1955. 18 стр. 15000 экз. 80 к.

Анциферов, Николай. Енот-согласователь. Басни. Илл. Л. Аказеева. Йошкар-Ола. Марийск. кн. изд. 1954. 48 стр. 5000 экз. 1 р.

— Енот-согласователь. Басни. Илл. Л. Аказеева. Изд. 2, испр. и доп. Йошкар-Ола. Марийск. кн. изд. 1955. 64 стр. 30000 экз. 1 р. 30 к.

О Н. Анциферове: **Сергей Смирнов**. Стихи Николая Анциферова. «Лит. газета» 1955. № 142 (28/XI). Стр. 3.

Апсишу, Екаб. Избранное. (Пер. с латышск.). Рига. Латгиз. 1954. 252 стр. 10000 экз. 3 р. 95 к.

Апушкин, Яков. Матрос с «Очакова». Пьеса в 1 д. М. «Искусство» (Репертуар худож. самодеятельности). 1955. 36 стр. 75000 экз. 75 к.

— Севастопольцы. Драматический этюд. М. «Искусство» (Одноактные пьесы). 1955. 24 стр. 15000 экз. 45 к.

— Черная грамота. Пьеса в 1 д. М. «Искусство» (Одноактные пьесы). 1954. 38 стр. 25000 экз. 85 к.

Арамилев, Иван. В лесах Урала. Повесть. М. «Советский писатель». 1954. 332 стр. 30000 экз. 5 р. 80 к.

— На острове Лебязьем. Рассказы. М. «Правда» (Б-ка «Огонек»). 1954. 40 стр. 150000 экз. 50 к.

— Повести и рассказы. М. «Советский писатель». 1955. 600 стр. 75000 экз. 10 р. 15 к.

— Рассказы охотника. Калинин. Кн. изд. 1954. 168 стр. 75000 экз. 4 р. 15 к.